

第三十四回

参議院建設委員会議録第十七号

(一一一)

昭和三十五年三月二十八日(月曜日)午後一時四十九分開会

委員の異動

本日委員前田佳都男君及び森中守義君辞任につき、その補欠として太田正孝君及び武内五郎君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 岩沢 忠恭君
理事 稲浦 麗藏君
松野 孝一君
武藤 常介君
田中 一君

○委員長(岩沢忠恭君) ただいまから建設委員会を開会いたします。

治山治水緊急措置法案を議題といたします。

○小平芳平君 この治山治水緊急措置法案、それからまた治水特別会計、この兩法案が出来まして今審議中のわ

けですが、非常に災害を防止し、国土建設省当局の非常な御努力の結果だと思います。

そこで、私が若干御質問いたしたい点でございますが、まず第一に、この緊急措置法案の目的であります、治

出していくところが私は望ましい

と思つて、かようにいたしておるの

あります。

○治山治水緊急措置法案(内閣提出、衆議院送付)

本日の会議に付した案件

○國務大臣(村上勇君) 従来も治山治水につきましては、最も重要な一つの

国策として取り上げておつたのであります。が、どうも建設省あるいは農林省におきまして、これらの計画を樹立いたしましても、ただ単にその省の

閣議決定によつて予算を十年計画あるいは五年計画と確保するという点がありまして、これとあつては、これを

立たしましても、たゞ單にその省の

閣における計画でありまして、これを

財政当局、たとえば大蔵省あるいは企

画厅等の政府全体として、これがその計画の規模等を十分認識し、また政府としてこれに対する一つの施策を間違いない年次計画に従つて行なおうとい

うことになります。どちらしても正式な閣議決定による裏づけがなければ、とかく財政の都合のいいときは、相当治山治水の事業費といふものがふくらみますが、ちょっと何か故障があると、これが非常に財政的に制約されまして、われわれが何をおいてもまず尊い人命を犠牲にしないよう、この

ことになります。が、とういう点に立ちはだかりまして、建設当局はどうし

じを受けるのであります。が、特に災害

とか、その責任の所在がかえつてはや

らなければならない。あるいはまた、経済企画厅長官に協議しなければならないことになります。が、その両大臣の協議とか、経済企画

企画厅長官に対する協議とかあるいは閣議決定の際の――閣議にはかる場合にもその方がスムーズにいくのであります。これらの裏づけがなくして、ただ単に建設省あるいは農林省で勝手に企画をして閣議に臨みます。が、どうも閣議決定の場合に

もう一ぺんそういう全体的な企画を検討することになります。が、そういう点から申しましても、どうしても經濟企画厅長官と相談し、話し合いをして、そらしてはつきりしたそこに線を

出していくところが私は望ましい

ものであります。

○小平芳平君 そのいたしますと、開議決定によつて予算を十年計画あるいは五年計画と確保するという点があります。が、どうも建設省あるいは国民総生産等を考慮に入れた場合にはこうな

るが、しかし、それになお優先しなければならないので、まあこの程度のペースントの伸びならやむを得ぬだろう、そういういろんなものの裏づけをする

立場にあるのが経済企画厅であります

ので、総合的な関係を検討する場合に

は、どうしてもこれを私は一応経済企画

企画厅長官、いわゆる内閣總理大臣の企画を代行している企画厅長官と相談をするということが閣議決定の際の一――閣議にはかる場合にもその方がスムーズにいくのであります。これらの裏づけがなくして、ただ単に建設省あるいは農林省で勝手に企画をして閣議に臨みます。が、どうも閣議決定の場合に

もう一ぺんそういう全体的な企画を検討することになります。が、そういう点から申しましても、どうしても經濟企画厅長官と相談し、話し合いをして、そらしてはつきりしたそこに線を

出していくところが私は望ましい

ものであります。

○小平芳平君 この國土総合開発法によりますと、やはり経済企画厅長官に計画を提出する、あるいは企画厅長官が事業計画について必要な調整を行なうといふうになつてゐるのですが、今度の緊急措置法でいうところの協議

と、それからこの総合開発法でいうところの総合調整とは、大体似通つたものでしようか、それとも根本的に違う

政府大臣 機構企画局総合計画局長 林野庁長官 建設大臣官房長官 大澤 雄一君 山崎 齊君 村上 勇君

建設省河川局長 山本 三郎君

二〇四

○政府委員(山本三郎君)　国土総合開発法によりましては、たとえば全国総合開発計画におきましては、「内閣総理大臣は、関係各行政機関の長の意見

話を聞き、国土総合開発審議会の調査審議を経て、政令の定めるところにより、全国の区域について、全国総合開発計画を作成するものとする。」といふことに相なっております。これは企画院の長の意見であります。

○小平若平君 要するに、責任は建設大臣にある。いわゆる企画、立案から実施に至る責任が建設大臣にある、このように了解してよろしくうなさいま
すか。

施行の問題につきましては、企画庁長官にも協議をいたしますけれども、これは別の欄点から協議をいたしているわけでございまして、治山治水の責任というものは、やはり農林大臣、建設大臣にあるということに解釈して適當だと思います。

○小平芳平君 それから、次にこの治水事業でありますかが、緊急措置法の方では、河川、砂防、地すべり、特定多

目的ダム、概略この四項目をあげてお
りまして、次の事業は、治山事業また
は治水事業に含まれないものとすると
して、災害復旧、災害関連、伊勢湾高
潮、その他の事業はこの緊急措置法に
含まれない、こういうふうになつてい
るわけでありますから、特別会計の方に
は、直轄事業あるいは受託工事あるい
は災害復旧その他が特別会計には入つ
ているわけですが、こういうふうにし
た理由について御説明を願いたい。
○政府委員(山本三郎君) 緊急措置法
におきましては、建設省関係といつたし
ますと、河川、砂防、地すべり、ダ
ム、こういうことでございまして、まあ
河川の工事といったましても、ただい
まお話ししがございましたように、災害
復旧なり、あるいは災害関連事業ある
いは伊勢湾等の高潮対策事業の中にも

河川に関する事業はあるわけでござりますが、これは災害に関連いたしまし

で、あらかじめ計画を策定しておくことができないわけでござりますので、従いまして、五ヵ年計画なり十ヵ年計画を作るということが不可能なわけでござります。従いまして、五ヵ年計画の対象として含めるとはできないということから、緊急措

○政府委員(山本三郎君) その点、一
つの法律にいたしまして、およそ災害
の復旧事業なりあるいは災害の防止事業
なりは、一つの法律を作つて処置する
ならば、非常に明確ではないかとい
う御質問だと思いまして、私もそういう
うことにいたすならば、非常に明確に
扱えるといふうにも考えられるわけ
でござりますが、災害復旧の問題につ
きましては、別途、公共土木施設の災
害復旧事業費国庫負担法というのをな
さいまして、建設省の河川、道路、そ
れから砂防、それから運輸省の港湾、
それから農林省の治山等を一括いたた
まして災害復旧の処置をする法律がな
さいまして、これについての改正の御

〇小平芳平君 その点よくわかります。
たですが、この災害復旧の場合ですけれども、原形復旧か改良復旧かといふことが論議されまして、最近の災害の状況から見て、改良復旧の方がよろしいと、二度と災害を受けないようなら、それこそ年、五十年たっても百年たつてもというように、理想的にいえば二度と災害を受けないようなそういう計画といらものが必要であつて、しかも、この災害復旧は緊急に措置されなければならないことは言うまでもないし、また、この将来の長期計画に耐え得る災害復旧でなければならない。この緊急措置法では十年計画の方を論議して、ほんとの緊急の方の災害は緊急措置法から余かれるところによくあります。

められておりますので、むしろこの緊急措置法があとから追いかけて行つたというような形でござりますので、合わせて一本になりますて、災害復旧と災害防除対策が、年次計画を作つてがつちりと施行させていくということに相なつたわけでございます。

は、緊要工事は三ヵ年で復旧するといふ原則が確立されております。従いまして、治山治水の五ヵ年計画なり十ヵ年計画よりも、災害の方はすでに緊要工事三ヵ年復旧の原則が確立されておるわけでござりますので、その点につきましては、災害の方が先に進んでおつたという、法律関係は進んでおつたという関係でございます。ただこの問題につきましても、こういうふうに改良した方がいい、改正した方がいいといふふうな御意見はあるとは思いますが、れども、この点につきましては、すでに緊要工事三ヵ年復旧の原則が確立されておりまして、その法律改正以後はその方針によってすべてが進められておりますから、いずれの災害も四ヵ年では復旧する、できるということで進

触点に大きな穴があいて、大きな灾害を受けるというようなことになりますと、その実際災害を受けるのは大衆でありますから、そういう点で、災害復旧と、それから緊急措置法との関連ですけれども、問題ない、十分建設省一本であって、実際には問題ない、こういふことですか。

やうなものですので、その点については
支障ないものと考えておる次第でござ
ります。

入れて四、五%といふことは、非常にその労務管理の上から見て無理じやないでしようか。

らあとから追っかけていく。それでいつも民間に取り残されがちである上に、その上になおかつ定員外の職員をたくさんかかえている。そういうふう

努力をいたしたいと考えております。
なお定員外職員の問題につきましては、先生も御案のことと思ひまするが、私ども多年先生方の御支援もいた

すけれども、問題ない、十分建設省一本の仕事だから、觀念的には分けただけであって、実際には問題ない、こういうことですか。

毎年二一・五%の伸びを見ている。経済の発展は七・二%ほどではないだろ
うかという御説明があつたわけです
が、この点について経済企画庁の方見

だけれども、昇給分が四%では無理ではないか、まあ昇給、月給をもらう者が、経済の伸びに応じた給料をもらえない、こういう点であろうと思いま

無理があるようになると感じますのですが、どうでしようか。

きておる次第でござります。まあ政府の改正を提案することになつておりますが、なお、国会の方の御支援もい

は、いろいろまあ研究はして廻観して参ったわけでございますが、今回、緊急措置法が実施されまして、十カ年計画あるいは五カ年計画が確立せられましたと、その確立されたところに起つた災害につきましては、計画が定まつておりますので、災害復旧をするに際しましても、その計画に沿つて実施できるということに相なるわけでござい

○政府委員(山本三郎君) 費の増大する部分はどの程度に見てい
られるのか。

で、人口も伸びますからその点ではどうなりますか、私も——企画庁あたりではよくわかるかと思ひますけれども、まあ経済の、人口の伸び率に応じたくらいの昇給はさせなければならぬと、いう理屈は、私どもわかるわけでござりますが、今の四%程度は、従来の実績で申しますと、それくらいの程度ではないかということを申し上げた次第

事業を遂行していく上に困る点があります。はしないかという御質問でございますが、私ども、まあ給与は全体として、特に民間に比べて決していいとは思っておりません。しかしながら、まあ国公務員という誇りもござりますし、また、仕事に対する情熱も職員が持つておりますので、実際の仕事のやり方等をお互いに工夫いたしまして、現

うわけではないのですか、國家公務員の給与自体がいつも民間のあとから追っかけていく。これが寒情のわけですが、そこで建設省が準職員、補助員ですか、そういう定員外職員をたくさんかかえている。まあ建設省以外の県業官厅でも同じような傾向があるようですが、そこで今度は、もともとその定員法はマッカーサーですか、占領軍

ることは、非常に私は、災害復旧の面からいいましても非常に前進をすることだというふうに考えておりまして、いずれも相互関連ある事業でござりますので、災害を受けたときにも、できればこういうふうに復旧したいとい

るみ是正で四〇%といふうに言ってお
りましたですが、その点どうでしょ
う。

○小平芳平君 建設省の関係の職員は特に定員外職員が多いし、それからこの予算定員の方の職員も、実際には人事院勧告によつて、その昇給、昇給じゃなくて、ベース・アップを考えようといふわけで、去年の人事院勧告がこ

を上げていくよ。いろいろまあ苦心をいたしておるわけでござりますが、まあ給与の問題は、國家公務員全般に対する問題でござります。で、まあ建設省関係の職員だけがよくなるようになといふわけにはなかなか参らぬと思いま

だ。で、定員法は廃止して新しいものを作ろう、こういう動きがあつて、それに反対して建設省が建設省が反対して、これはまた一年延びることになったというような新聞記事が出ていたのですが、その間の事情について御説明を願いたい。

う、河川の改修計画なりがてきておりまして、されば、非常に都合がいい。私はむしろこの計画が確定されたために、灾害復旧の方も非常に工合がよく進められるのではないかというふうに考えております。別々の法律ではござりますけれども、この法律を運用する機関は、中央におきましても、地方におきましても、同一の機関が運営するわけ

○小平芳平君 昇給分は、
○政府委員(山本三郎君) ただいま申
し上げました数字は、大体昇給分とい
うふうに考へて、いる次第でございま
す。人等がふえますれば、それに従い
まして、その分はまた別に加わるわけ
でございます。

○小平芳平君 非常にその経済の伸び
が七・二%で、中だるみ是正昇給分を

としから、三十五年度から実施されようというわけですが、そこでその人事院勧告は、三十四年度に出された人事院勧告は、実は三十三年ですね、三十三年の給与あるいは物価、生計費、そういうものを調査した結果である。それが三十四年に勧告されて、やつと今実施されようと、こういうわけですかから、大体その公務員の給与は、あととか

す。しかしながら、超過勤務手当等につきましては、建設省としては、まあ毎年のことになりますが、非常に努力をいたしまして、毎年相当増額を見ておるような状況でございまして、超超過勤務手当等、まあその他の特殊勤務手当等も若干ございますが、これらを一点点的に配分いたしまして、関係職員の労動意欲向上させるように一そ

○政府委員(鬼丸勝之君)　ただいま先生から御指摘のように、定員法の取り扱いにつきましては、行政管理庁當局が、できれば、本国会に定員法の廃止を提案したいという考え方を持っておりました。しかし、私どもいたしましては、かねて準職員なり常勤的非常勤職員の定員化を強く関係機関に要望

し、折衝いたしておきました國係もあ
りまして、今直ちに現状において定員
法を廃止することは、結局準職員、補
助員等の常勤職員化と申しますか、実
質的な定員化を不可能ならしめるおそ
れがあるのではないかということです。
私もだいぶ前、一ヶ月くらい前の官房
長会議に出まして、強硬に反対をいたしま
しました。その結果も反映いたしまし
て、定員法廃止は今国会においては見
送る。ただ一年先に廃止することを目指
標にいたしまして、その間に定員法廃
止に伴う常勤的非常勤職員の定数化で
ありますとか、あるいは任用の問題で
ありますとか、その他給与条件等につ
いての妥当な結論を得るための政府関
係機関の連絡協議会を設けて協議をし
よう、そういう成案が得られるとい
う前提において、将来定員法の廃止を
考えようと、こういう結論に達した次
第でございます。

とつてあるというふうにも言われましたけれども、これは当然のことです。時間外手当が考えられていることは当然のことであって、むしろ今問題なのは、同じ仕事を三年も五年も、それ以上もしておりながら、しかも定員外だと全然身分が違う。この人たちが、それではもうとも職場で今まで通り働けない、働かないというふうなことになつたら、せっかくの予算も大きくなづくのではないか、こういうふうに感ずるわけです。ですから、この問題を一つ建設大臣からお伺いいたしました。

事業に食い込まないよう、スライドする必要があると、かように私は思つております。

○小平芳平君 その問題は了解いたしました。

次に、簡単にお聞きしたい点だけ申し上げたいと思いますが、先日の委員会で、治山治水の関係ですが、農林省の関係と建設省の関係と、どうもその範囲とか、施行の場所とか、そういうことで食い違いがあつて困るということに対して、いや、そんなばかなことはない、十分その打ち合わせはやつているというようなお答えがあつたわけですが、ここで林野庁長官にお伺いしたことばは、実際に中央ではどういうような協議を行なつてあるか、あるいは地方でははどういうような協議を行ないい、あるいは連絡をし合つて実際の事業を進めているかといふ、そういうことについてお伺いします。

○政府委員(山崎齊君) その点につきましては、県の土木部と申しますが、治水を担当しておられる部門と、林務関係を担当しておる部門とにおきまして、主要な流域ごとに、協議会のようなものを作りまして、計画の段階あるいは毎年の事業実行の段階におきまして、町村別とか個別に、事業の計画の重複とか、あるいはそこにそごを来たさないようなことを具体的にやつてもらつておるわけであります。が、そういう間を通じまして、いろいろと両者で意見の一一致しないといふうな問題につきましては、それが林野庁なり建設省にそれまた上がつてくるわけでありますと、林野庁、建設省の両者におきまして、やはり同じよう、流域別というふうに、そういう

具体的な問題について調整をして、また、現地にそれをおろしていくと、方法をとつておるわけですが、次第でありますて、この五ヵ年計画、十ヵ年計画を策定する段階におきましても、主要な流域別には、具体的に兩者で話し合いまして、十分な連絡をとりたいと思つております。

○委員長(岩沢忠恭君) 小平君、大來君が三時までおられるそうですから、もし御質問があれば、今の端折つて大來君に一つお願ひしたいと思うんです。

○小平芳平君 それでは、総合計画局長にお伺いしたいと思いますことは、今度の緊急措置法によりまして、建設省あるいは農林省から計画が出来され、経済企画庁が協議をするわけです。が、その協議する場合に、経済企画庁としてはほどの程度の力をもつて協議に応ずるわけですか。たとえば、これはもう全然だめだから作り直せとか、そういうようなことができるかどうか、いかがですか。

○政府委員(大来佐武郎君) 企画庁といたしまして、この問題に関連しておりますところは三つばかりございまして、一つが、この長期経済計画の作成というものが企画庁の役割になつておりますので、ごく小さな、部分的な計画であれば、必ずしも一々関連して参りませんのですが、かなり大きな資金を使つて、国の経済全般に影響がある長期計画というふうなものになりますと、やはり国全体の計画——現在では所得倍増の計画の作成に当たつており

ますが、それとの関連を検討してみる
必要がある。二点といったしましては、
これは私の局ではございませんで、總
合開発局の方が國土総合開発審議会を
担当いたしておりますので、國土開発
との問題との関連がある部分について
は、何かやはり関係が出て参ります。
第三は、治山治水対策國際關僚懇談
会といふものができておりまして、そ
の実質上の事務局は經濟企画庁にや
るようにということで、從来やって参り
ました点がござりますので、以上の三
つの関係で、まあ經濟企画庁長官に協
議をするとともに、案文でなつておるわ
けでございます。私どもといたしまし
ても、經濟企画庁の性格から申しまし
て、あまり個々の事業の内容に立ち入
るということはやつておりませんし、
また、やるべきでもないと考えており
ますのですが、ただ、國の經濟全般の
見地から見て、大きな影響のある点に
ついては、もしも意見がある場合には
申し上げる、そういうふうに考えてお
るわけでございます。

よろしいか、そういう点についてお伺いしたいと思います。

ますので、その中の賃金、俸給に向かう部分、従来大体国民所得の半分ぐら

かといふことも考慮に入れなければならぬと思うわけですが、その点いか

○國務大臣（村上勇君）　御意見の通り、この緊急措置法は一応十ヵ年間の

も、三十年が三十一年に過年度災害の補助工事を打ち切つたことがある、相

○政府委員(大來佐武郎君) ただいまの経済の成長率につきましては、もともと十年に日本の経済規模が倍になるといったしますれば、年複利七・二%になります。年複利七・二%になると、計算になつておるわけでござります。まあ今までの過去数年間の実績その他から見まして、ほは、事務当局としては、この七%前後の経済成長率は可能であろうと概略判断しておるわけでござりますが、実は企画庁に經濟審議会がございまして、その総合政策部会の中山伊知郎先生が部会長でございまして、ここに今計画方法論なり政策の扱い方なりについての専門的な検討をお願いしております段階で、七・二%が確定的というふうなことを申し上げる段階には至つておらないわけでございます。

それから、この給与の問題につきましては、これは経済成長率とやや違つた形になるかと思うのでございます。が、それはまず第一に、給与となりますが、一人当たりで考えるわけでございまして、従来の七・二%というのとは、國の経済規模、國民総生産ないしは、國民所得といふ、國全体の経済規模の伸びを申しておつたわけでございまして、給与となりますと、その中で僕は、金俸給生活者の数がどう変化するか、十年間にどのくらいふえるかといふことで、頭割りで考へることと、もう一つは、國民所得のうちのどのくらいの割合が賃金、俸給にいくか、それ以外に企業者の利益とか、あるいは個人業主——これは農民などが多いわけでございますが、そういう方の所得になる割合が何%、何%になるかといふ点についてお伺いしたいと思います。

ますので、その中の賃金、俸給に向かう部分、従来大体国民所得の半分ぐらゐがそこらに回つておるわけでござりますが、その割合の変化等の見通しを立てまして、その上で大体一人当たりの賃金、俸給額がどのくらいになるかといふ検討をやつておるわけでござります。現在はまだそこまで作業が進行いたしておりますのでですから、非常に大きつぱなことを申し上げますと、過去五、六年の平均の経済成長率が7%ぐらいでありますと、その間の産業の全体の実質賃金の伸び率が年四ないし五%ぐらいで、つまり農民及び個人業主がかなり近年減つて参りまして、賃金、俸給を受ける人間の数が年四、五%ずつふえておりますのですから、頭割りにいたしますと、まあ実質賃金として経済成長が7%ぐらいのときに、賃金の方は4%ないし5%なり見るのが妥当ではないだろうか、ごく大ざっぱな見当でございますが、そういう判断をしておりまして、こういう点もさらに今後専門家の方で具体的に掘り下げる問題になつておるわけござります。

かといふことを考慮に入れなければならぬと思ふわけですが、その点いかがでしよう。
○政府委員(大來佐武郎君) ただいま
実はそぞういら作業中でございまして、
大体ことしの夏ないし秋ころに一応そ
の所得倍増計画の内容ができる上がると思
うのでござります。ただ将来の予測
といふものは、ことに長くなりま
と、一体、七・二%か七・五%か八%か、あるいは六%か、この辺のところ
はなかなか将来の問題でありますし、
国際情勢の変化もござりますし、私ど
も計画を立てる場合も、ある程度幅を
持つて考へざるを得ないのではない
か。たとえば年六・五%ならば十一年
で経済が倍になるわけでござります。
七・二%なら十年で倍になるわけでござ
りますが、そぞら正確に七・二%と
いうのかといわれますと、大へんむず
かしいのでござりますが、大体の見当
として、現在の日本の経済の持つてお
ります条件、これから条件、過去の
歩み等を考へて、七%前後の伸びを今
後約十年ぐらゐ続けるといふことは、
大体において可能であろうといふよ
な判断をしておるわけでござります。
○小平芳平君 建設大臣に最後に一つ
だけお伺いしてやめた、と思しますが、
この緊急措置法といふから、この法は
暫定的な感じを受けるわけです。緊急
措置ですから。ですから、災害に対する
基本法とか、あるいは國土開発の基本
法とか、そういう根本的なものがその
うちに考えられなければならないとき
がくるのではないか。いつまでも緊急措
置、緊急措置だけで進まられるものでも
ないといふように考えるわけですが、
その点についてはいかがでしようか。

○國務大臣(村上勇君) 御意見の通
り、この緊急措置法は一応十カ年間の
計画を遂行する上に必要である法律で
あります。しかし、私どもは、一応
よってそれぞれ裏づけをしていくとい
うことがまず第一であります。この
法律はたとえいかなるこの種の立法
措置が行なわれるにいたしましても、
まずこの法をもつて災害防止の基本的
な法と私は考えております。たゞいま
御指摘になりましたいわゆる災害基本
法といふような点につきましては、先
般来岸総理がお答へいたしております
ように、これは総合的に災害の際に、
その災害の応急あるいは緊急対策を講
ずる必要がある。そういう場合には、
貫した措置をしなければならない。
いう点につきましては、目下関係方
面におきまして十分その成案を得るよ
うに研究いたしておるようあります
。時間的に成案が得られて間に合
りますれば、今国会に提案するよう由
されておりますので、これは私ども
も、ぜひともこういふような大災害等
に対しましては、そういう基本的な法
案の出ることを切望いたしております
。まあ、それはそれといたしまして、
も、この法律はそれとは関係なく、あ
くまでも国土保全のための今日最も要
切なるものであると、かように思つ
ておるのであります。

も、三十年が三十一年に過年度災害の補助工事を打ち切つたことがある、相当数ね。そうすると、それは何か資料を持っていろいろのかしら。たしか三十年だから三十二年だかに、五年、六年かかっているものだから、過年度災害の復旧が、それを打ち切つたことがあるようには私は記憶しているのです。そこで、この三十四年度の「国土建設の現況」を見ると、百六ページに、三十三年度まで毎年発生災害復旧事業補助進捗状況といふのがあって、「二十八年災害はやはり若干残っている。二十九年度が残っている。三十年度がすっかり終わっている。三十一年度が残つている。三十二年度が残つていて、三十三年度はうんと残っている」というのは、三十二年度からは、この表で見ればわかるけれども、三十一年度前(過年度)の打ち切つた額はどのくらいになつてゐるか。そろそろしてその打ち切つたなかった仕事が打ち切られたために、結局それが荒廃化して、荒廃地といふ指定でもつて、これがこの五カ年計画あるいは十カ年計画にそれが織り込まれるものであるかないか。とにかく思案的には、災害復旧事業といふものはこれから除外するのだということが原則になつていて、建前になつてゐる。そこで、たしか三十年が三十一年かだらうと思つけれども、相当大幅にこれを打ち切つたことがある、過年度災害のものをね。それらの実態といふものがどうぞ書復旧しないから荒廃している。あるいは方が、補助を打ち切られても、なつてゐるかという問題と、それから

1

それらのものが、今回この法律の策定にあたって、沿山沿水緊急措置法として存するかどうか。含まれる額がどのくらいになるかということです。

○政府委員(山本三郎君) その当時は
も直接の担当でございませんので、
はつきりはいたしておりませんが、あ
れは二十八年の災害が非常に大きかつ
たわけでございまして、これにつきま

ないものは組み入れていかなければならぬというふうに考えております。今、打ち切り等の数字は、この前の国
会のときに差し上げたのは覚えており
ますが、今ちょっと持つております
ん。たしかあのときに差し上げまし
て、多少数字が間違っております
直したこととも覚えておりますが、今は
ちょっと持つておりますが、そ
ういうときはだと私は記憶しておりま
す。

○政府委員(山本三郎君) いろいろ
ざいますので、その後また災害があり
まして、これはもうほんつておけない
というようなもので、災害で処置した
全部この十ヵ年計画の対象となるとい
うこといいですね。

ものもあると思います。それから災害関連等で処置したものもあると思いますが、それども、なお現状におきまして、打ち切りになつたようなもので危ないところがありますならば、この計画に入れて処置しなければならぬというふうに考えております。

○田中一君 そうしますと、あなたの方で出した「国土建設の現況」ですが、三十年は全然完成か、あるいは災害がなかつたのか、わよつと記憶にないけれども、そうするとこれはすかれり終わつたと、そうすると二十九年度災と二十九年度災が完成してないんじやないかと思うのです。やはり若干残つているものがあるのではないかと思つのです。きのう出してもらつた書類を見ると、三十二年度災が終わつている、それから三十三年度が八五%完成する、三十四年度が六五%というところになつておりますが、これはやはり

小災害のもの等打ち切りになつたものが予想されているのがどうか。そしてこの表にないところの二十八年度災、きのう提出された資料の中にはない二十九年度災は、どういう工合に処理されるのですか。

○政府委員(山本三郎君) この前お出したしました資料によりまして、二十八年災害というのは、大蔵省と建設省の全部残りの数字はびしゃりと合いまして、二十八年災害が非常におくれたわけでござりますが、三十四年度でその打ち合わせの済んだ数字は全部完成するわけであります。それで国庫負担法の改正が適用になりましたのは、三十年災害以降でございますので、三十二年災までは三十四年度で完成しているわけでござります。従いまして、ここに表があげてございまるのは、三十一年災まで完成して、残つておる分だけを三十五年度以降に持ち込まれておるものと書いてあるだけでありますて、ほかの災害はいろいろないきさつはございましたけれども、さつき先生のおつしやるよらないきさつはございましたけれども、最後に出た数字は、三十四年度までに完成ということがあります。それでいろいろ予算を措置いたしまして、各県に配りましたところ、実は二十八年災害等は、その当時打ち合わせた金よりも少し安く上がつたような事情でござりますので、県の方も地元の方もそれは満足はいたしております。ただ、そのときに落とされたようなもので処置しなければならぬものがあると思ひますので、それらについては、今後におきまして処置して参りたいというふうに考えております。

○田中一君 そこで二十五年から発生するであろうと予想される災害、これは未知数ですけれども、六月までに策定される十力年計画あるいは前期五力年計画といふものの中、三十五年度、本年度ですよ、これは悪い予想をするのだけれども、発生される見込み所、これが災害を受けた場合には、その個所は災害復旧事業の事業個所となるわけです。当然、そうなった場合には、五力年計画で策定されたその個所であるのだから、その分だけはこの計画以外の資金で復旧がなされる、その場合に原型復旧だけではこれは危険なわけだから、その策定される前期五力年計画の計画といふのが、原型よりも改良される前提の計画であるはずなんですね。従って、その事業個所が災害のうちの改良部分の分を、この前期内五力年計画の四千億の中の二百五十五億の関連事業としてそれを行なおうとするのかどうかということが一つあるのはこれに關連する改良工事は、当然の問題ですね。それからもう一つの問題は、そういう私が今質問しているようなことが行なわるとするなら、四千億のうちの三千六百五十億といふ國費負担、補助工事、直轄入つ

の、五力年計画の中で、災害を予想される分というワクをとつておいて、六力年目の分に食い込んで、その金が使えるものなのか、あるいはその個所は切り捨てられて、そしてその分だけの計画がバイナスになって、十力年計画のうちの国庫に戻る金が生ずるということになるのか。また流用じゃなくて、新しい別の補助的な第二次の計画案というものがついてきながら、その新規事業に事業が進んでいくといふか、その辺、僕にはわからないのです。どうだらう。

修事業でありますと、補助率が低かつたりしますから、それはそれとして國連事業でやりまして、そこについている改修事業はその次にやるべきところにつけて、五カ年間にやるということに処置したいというふうに考えておりま

○田中一君 そうすると災害があれば

ることは絶対にございません、必ずその分だけ事業量はふえて参りますと、こういふような理解でいいんですか

害がござりますと、災害関連事業が多くなるわけでございまして、従いましてその方がふくらみますと、三千六百五十億に、百億の県単事業を入れますと三千七百五十億、あと二百五十億がふくらみますと、四千億がふくらむというふうに考えております。

○田中一君 そこでかつて石川県で大した災害でもないのだけれども、作災害にして補助率がいい悪いに藉口でつり橋を落したことがあるのです。全をどっちみちこれはやられるのだよ

いう場合の個所に対する国土保全といふ意味ですね、あるいは改良といふ意味でありますか、うした意欲を失うことになるのではなくいか、そういう意欲を減殺することになるのではないかと、まあ悪い例ですがね、考え方のじやがないかと思うのですよ。いわゆる保全、維持管理の義務を怠ることになる

のじやないか。どつちみち今度はあなたの方の河川局長のことには、引き出しがたくさんあつて、三十五年度にどの辺に台風がくると、これは何々川のどこ、どこどこがこわれるのだといふことがわかつているそです。それくらいの計画、りっぱな権威ある図面もできているそです。計算もできているそです。だからあなた方がそういうねらつてある所を、今度あそこに台風があつたらば破壊するだらうといふ所に対しては、やはり維持管理といふものを怠るのではないだらうか、いわゆる台風待ち、災害待ちといふような思想が地方には起るのではないか、それは補助率が違うことによる。臨特を廃止し、災害の場合にはまた昨年の秋の伊勢湾台風と同じような特別立法になればこれは幸いである、幸いだ。こういう不幸が幸いになるということになると、これはもうそろした維持管理の意欲が滅殺されるといふ危険はないのだろうか、むろんあなた、なにと言ひますよ。もしないならないといふ形の保証をだれがするか、それはかつて悪い事例がござります。一番初めに言つたように石川県がどとかの災害のときにつり橋をばんと切つて落として、これは刑事問題になつたことをござります。そうしたことが目の届かない所にたくさんあるのではないかと思うのです。そういうよくなことを獎励することになるのではないかと思ふ。その点に対する見解はどうですか。

と、改良工事をやるよりも災害復旧でやつた方がいいという観点は、今のところいう法律を出さなくては出でてくるということは考へられております。そういう点からいまして、災害復旧だけは高率補助をしなければいかぬけれども、災害関連事業は普通の改良事業と同じ補助率にしなければ、今のおっしゃるようなことが起きまして、災害を待つて改良をやつた方がいいのじゃないかといふような意見も出てくるわけでござります。従いまして、私どもも非常にその点を心配しているわけでございますが、しかし一ぺん被害を受けますと、非常な被害を受けてからの改良工事でございますので、県の財政とか市町村の財政だけからいいますと、当面の日先だけを考えますといいわけでござりますが、その地帯の被害を非常に受けければ、市町村の税金も減るわけでありますし、非常に被害を受けてから幾ら高率の補助をもらつても、これは全体としてみれば非常に不利なことになるのじやないかといふうに考へているわけでござります。

とになつておりますので、最近におきましてはそういう事例は非常に少なくなつては参つております。いずれにいたしましても、運用を非常に間違つてやりますると、幾日目を届かしましても中には悪いことを考えるやつもあるわけでございます。その点につきましては、中間検査なりあるいは災害のとくに十分な資料を出させるなり、いろいろな方法をとつているわけであります。が、何千個所、何万個所のうちでござりますので、たまにはそういう例もございまして困つた例もございますが、嚴重な処置をいたしておりますので、もしそういうふうなことが見つかつたならば、市町村などはそらい持ち出しということになりまして、困つた実例も出しているわけでございます。現在の制度で万全とは申せませんけれども、だんだんそういう点は皆無に近づいておるというのが実情でございます。私ども先生のおっしゃる通り、災害待ちというようなことがあってはいけないわけでございまして、ただいまそういうようなことがないよう、事前に措置をとるようにいろいろ努力はいたしているわけでございます。制度と努力と相待つてそういう点を撲滅して参りたいというふうに考へておる次第であります。

もとにして、全国的に治水計画を立てたのだといって、実態調査をしたもの基礎にして今日までやつておられた。従つてそうした事業個所といふものをここで押えておいて、そらしてそれを積み重ねたものが全体計画の一つの要素になつておる。これが一つ。
それからもう一つは、二十八年度に治水基本要綱ができて、それがちつとも改良されてないことはないはずなんです。相当改良されておる部分があろうと思うのです。災害だけやつたわけじゃないのですから。それらのものに対する検討はどうなつておりますか。

す。従いまして地方から出て参りますのは、全部個所別の資料が出て参るわけでございますので、それを見ますれば、どんな地點があぶないといふよりな点もわかるわけでございますし、またそれに全国的の視野で、あぶない程度等も本省で調整しなければいけませぬし、また各事業間のバランス等につきましても、よく本省でもう一べん見ることは見るわけでございますが、県としても一つの段階で、やはり自分の中の状況に応じてあぶない所から処置ができるような方策をとりたいというふうとで、ただいま所要の処置をしておるわけでございます。

した要求というものが、実態と危険度と
といふものが地方の場合には地方財政
のあり方によつて左右されるといふ
ことが多々あると思うのです。自分の
の所はこんなに後進県であつてどうに
もこんなに災害があるし、また危険な
所がある。あるけれども何といつても
こんなものを建設省からこれもやれあ
れもやれと言われたところで、年次の
自分の県財政ではとても負担し切れな
い、こいつはごめんこうりますとい
うものもおそらく出るであろうと思
う。富裕県はこれはもう、これもやれ
あれもやれといつてもやる。河川とい
うものは一府県だけにとどまつておる
ものではなくして、数県にわたる所も
ござります。ことに河口に遠い所は割
合に山の中ですから、貧乏な県が多い
わけですよ。赤字県が多いわけです
よ。それがどうしても仕事しなければ
ならぬということになると、やはり二十
八年のときには、こうじらあの災害の直
後だものだから、みんな熱を上げてこ

れもやつてくれれもやつてくれと出
してきただれども、さて現在から見な
場合には、たとえば長野県のように毎
年毎年の災害でどうにもならぬ、これ
はどうしても長野県の砂防なら砂防を
しなければならぬ、あるいは上流の方
にをしなければならぬ、堤防のかさ上げ
をしなければならぬということが起
きると、負担に耐え切れないなってく
る。従つて県にあなたの方でいろいろ
実態がどうかということをいつて、一
種の危険を予想される地区的事業個々
の申告制をとつておるけれども、長野
県自身は自分のところではとてもそん
なことをやつたんじ自分の県の財政
が持ちません、ということになるものも
多かるうと思うのです。いわゆる長野
県は長野県の前期五カ年計画、後期五
カ年計画を立てると思うのです、結局
政府が強要するということを一番心配
しておりますけれども、強要もしない
で、地方からの積み上げたものによつ
て改良ということになるならば、当然
長野県は長野県にして五カ年計画、十
カ年計画を立てなければならない。そん
してそれはなるほど国は四千億とい
一つのめどをつけておるけれども、長
野県はそんなめどがない場合、少なく
とも国が考へているものと違う計画が
立てられた場合には、これは国が何とか
しなければならぬでしょう。当然そ
ういうことが起きると思う。そうした場
合に調整をどうするかということです。
富裕県は、まあことに臨海工業地帯を
持つている県は、割合にそこから収入
が上がるからどしどしやろうといふ
ことになります。またやつてほしいと思
う。水源地のやつはどんどんやつてほ
しいと、山の方はやつてくれといいます

す。それに耐えられない者がある。この場合にその調整をどうするかといふ点が大きな問題になると思うのです。いわゆるこれによって国の五ヵ年計画の方的な各府県の五ヵ年計画、十ヵ年計画にのるところの申告がなされる仮定するならば、それと国が考へておられますところの四千億の前期五ヵ年計画とマッチしない場合が起ることであろう。それは何かと申しますと、自分の方の山を治めることによって、富山県なり新潟県なりが利益を受けるのであって、直接自分の方は単に保全事業の費用の負担にとどまると、そろよしの場合、そのアンバランスというものが、國の方で、全体総合的な計画のものと違う場合には、一体それをどうするかという点が問題になると思う。この点はどう考えるのですか。

生じてくるという点が非常に心配であります。しかも補助率が現在のままだといたしますと、今たとえば三十二年度でやつておる事業をもとといたしまして、それの何割増しといふやうなことで考えてくるよくなおそれが、あわけでございます。従いましてこれ調整するにはやはり地方財政の面で貧弱県が計画をやるべきことは地方政の面で優遇して、そろしてやるよんな方法を考えないと、貧乏県の方は行かないじゃないかといふふうに思は考えております。従いましてこれは建設省だけの意向だけではきまら話でございますが、どうしてもそぞうような場合が生じて参りましたと、は、地方財政の方で一つ積極的にそういう貧乏県にも事業ができるようなら策を考えていただけなければならじやないか、といふふうに考えております。

言ふが、直轄工事も同じなんですよ。地方負担に何らの違いもありはしません。直轄工事だから國がみんなやつてくれるというなら、これは今の河川局長の言つていることは通用するのだけれども、やはり直轄工事だって地元負担があります。あるいは補助工事でもちつとも變つております。直轄工事、直轄工事と大きな口をきくけれども、やはり地元が負担しなければならぬのじゃないですか。直轄事業だから何とか調整がつくという言葉は取り消さなければならぬ。そして建設大臣に言いますが、村上さん、今、河川局長が答弁したこと、重大問題です。そこがポイントになるわけです。たとえ地方計画が盛り上ってきて、一つの計画ができるとしても、実際に仕事をする場合には、地方は地方の直轄工事にしても地元負担はござります。地方財政との見合いで一番大きな問題になる、仕事ができるかできないか。そこでこれは今河川局長が、建設省がやるべきものじゃない、従つて、その担当部局が各負担率といふものをどうするかといふ問題は、考えなければならぬのじやないかといふ、これは一つの無責任です。要するに仕事をさせるといふのは、負担といふものに見合つた計画、計画といふものはちゃんと負担といふものがきまつて動かすことのできな事実ですから、お前はこれだけの仕事をするからこれだけの負担をして、お前の財政に見合つて財政の伸びがあつた分はその分だけ減らすぞ。しあつかわり足りないからこれもこうしろということにしなければこれは計画しそのかわりに、これはこうしろ、そのかわり足りないからこれもこうしろといふことにしなければこれは計画じゃない。単なる画にかいた餅です。や

はり仕事というものは実行しなければならぬ。その場合にはその裏づけがはつきりしなくてやだめだ。またせて、これは建設大臣に向かって財政的な問題を質問するのも、ずいぶん苦労してここまで来たと思うから、あまり言わぬが、方途としては、今山本局長が言っておるようないくに地方財政の実態から、実際に土保全のためにこれをしなければならぬ、というう基本的な閣議決定があつた場合には、資金関係、その財政的な裏づけを当然考えなければならぬということを一つ河川局長そう言っておられましたから、これは建設大臣にそれを言明していただきたい。そしてそれは譲事録に残りますと、貧乏県は喜んでこの計画に参加するようになる。もしそれがそういうせめて建設大臣の希望なり、國務大臣としてそこまでの考え方方が表明されないと地方計画といらものは萎縮してしまいますよ。これは一つどうです。

も、これを施行することができないのではないか。ありますから、かようなことでは、の措置法はいわゆる画にかいした餅になります。従いまして第四条に、政府は治山事業十ヵ年計画及び治水事業十ヵ年計画を実施するため、必要な措置を講ずるものとする。この点はいわゆる五ヵ年計画治水においては四千億とあります。従つて後進県に対する補助率の引き上げ等につきまして、今各方面で検討いたしておりますが、この事業を遂行するために必要な措置は私はどうしても政府として講じなければならぬものとくような解釈のもとに、この緊急措置法案の御審議を願ておる次第であります。

のだという規定が当然入ってこそ、初めてそれが生きるだろうと思うのです。四条にそういうものがありながら、一方においてはそれをたやすくからず頭の上でもつて通過させるような形になつてゐる。ところが、道路整備五ヵ年計画はどうぞこい待て、実態に応じて補助率は変わつてもいいのだ、いや、変わつてもいいのだ、その基本補助率といふものに左右されないよ、こういうことを言つてゐるところに初めて今建設大臣が言つてゐるようなことがはつきりしますけれども、この法律にはそれはないわけです。従つて、これは國務大臣として、これは閣議決定をはつきりしますけれども、この法律にはそれはないわけです。従つて、これは國務大臣として、これは閣議決定をする場合にその点を本当に明らかにしていただきたい。私は一面今日の政治のあり方、地方行政のあり方から見て、何々県は貧乏なんだから補助率を上げるのだと、何々県はこうだといふことになりますと、これまで政治的な含みを多分に持ちまして、なかなか事務担当の職員の諸君は局長あたりでもすいぶん苦しんでゐる。それよりも明確にちゃんと法律できめてくればこれはいい、しかし、そうでない、きめ方をしておらぬところにこの法律の弱点があるのです。私は知つております。たとえば長野県のある地区ではどんでもない災害復旧工事の水増し補助金がいつてゐる。あるいは、ある地区等では膨大な金がいまだ戻入すら要求されずに、ある村でもつて金がだぶついて使いようがない、会計検査院も手をつをけられないというような事実も僕は知つております。これはうわざとしてこの計画といふものは実行し得る計

画となる。さもないと所管の大臣の責任となる。建設大臣の手心で青森県は補助率はちょっととあと少し伸ばしてやるとか、どこそこは伸ばすとか、減らすことには絶対に、いかなる富裕県でも原則がある以上減らすことはしません。これを何とかして阻止しなければならないという、河川局長から建設大臣の書類といふもののはふやそろという意図がありうると思います。その場合にそれが政治的な圧力を受けることが非常に危険であるという見方をしているのですが、その点一つ建設大臣閣議決定の際にあります。そこそこを法律にないのですけれども、了解事項として各整理以下全部に向つて言明しなければいけない。しかしながら政治の実態といふものは、その何県に対しては補助率がいる事象じゃなくて、県の財政によつてこれはふやす。これはふやさないと、いうことは、これはよい政治じゃないわけですね。というのは、政治的な配慮が含まれると全体の国土計画といふものに対して、この治山治水計画といふものに対して、暗影を投ずるといふことになるのですね。極端な言葉でいうならば汚職的なにおいがすることは極力避けなければならぬということになるわけでしょう。むろん歷代――歴代といふかその十カ年間のその年度の建設大臣は、年度といつていかどいかわかれぬけれども、建設大臣が自分の選挙区に向かって、たとえ後進県でもそろいつことになるこれまた問題にならなければならぬと思うのです。私は、だからといってそれが非常に貧しい県であるならば当然これを下さんことに、今河川局長並びに大臣が言つておるけれども、法の欠陥がある

○國務大臣(村上勇君) 御承知のよう
に、道路にはまあ一つの裏づけがあり
ますが、これは特殊財源といふものが
まあないということありますけれど
も。しかし三十五年度のこの事業の裏
づけはどのようにかこうにかできておると
いうことであります。三十六年度から
のことが問題になりますが、これはわ
れわれも真剣にこの問題は解決してい
かなければならぬと思つております。
ただいま一番各方面で研究いたしてお
りますのは、いわゆる後進県の補助率
の引き上げということが非常に大きくな
りますので、それぞれ関係機関で
検討いたしております。私はまことに
ほどここにはちゃんと補助率の率を
一々あれましてはおりませんけれども、
「計画を実施するため必要な措置を講
ずるものとする。」ということは、これ
は何としても計画幾ら立てても後進県
には実施できないということのないよ
うにするということでありますから、
あらゆる角度から自治庁で地方財政を
検討いたしまして、この事業を、執行す
る上にいささかも遺憾のないようにな
るものと、ということを私は確信いたして
おりますし、またただいま御心配され
ております点につきましては、閣議そ
の他の機関に諮りまして十分私として
はこれ責任をもつて、これらの裏づけ
についてはその責任を果たして参りました
いと思っております。法律にはまあ大
き体この程度でありますけれども、これ
はもう実際問題として、この裏づけが
ない限りただ単に画にかいた餅に終わ
るということは、これは国土保全の上

○小山邦太郎君 最近ひんびんと見舞われます災害の膨大なるにかんがみてこれを未然に防ぐために、どうしても治水事業が必要であり、そうしてまた緊急にこれを行なわなければならぬということから、これを計画的に行なうことのため、この法案の提出されたことについては全面的に賛意を表したいと思うのであります。この法案によるとまでもなく、当年の予算案から見ましても、当局がこの治水事業に熱意ある努力を傾けられた点はよくこれを認めることができます。しかしながら、この五カ年計画のうち一カ年、ことしだけは先ほど大臣の仰せられた通り裏づけもはつきりしておるので、すでに計画ができるだ。しかし、来年以降四カ年間にに対する伸び率に基づく年次計画のあらましの数字を拝見しておりますが、これを河川に、あるいはまた砂防に、もしくはダム工事にとそれぞれどういうふうに分けるのかということは明確でない、ただ明年度以降の概数が出ただけであつて、まさかも用途別には区別してない。これはぜひ一つ早く出してもらいたい。

なぜそれを要求するかというと、先ほどの田中委員からの質問でうなずけるのでござりまするが、この三つのうち最も治水事業の根本ともいわるべき砂防の仕事が、ややもすれば今日までおくれてきておる。これはどういうわけかというと、政治的に見ましても、ま

た地方の財政負担の上から見ましても、ダム工事であるとか、あるいは河川に属する堤防などは、政治的にも負担能力の点からも比較的解決しやすい。さりながら、砂防に至りましては、平坦地工場地帯などはきわめてわずかなものであって、大方が山岳地帯で、負担力のない地帯であるから、早く計画を実際の上に立てないと、ややもすると、これは政治的に、必要は感じておられるながらおくれてしまふ。これが、今までども災害が年とともにふえてきた原因の一つで私はまさに政治的貧困からであると痛感いたしておるのでござります。すでにお配りをいただきました参考書によると砂防工事を実施した所と実施しない所では、さきの七号台風の場合に比較しても非常な違いで、砂防工事を実施したところとしないところでは同じ地域で、した所は十分の一、しない所は十倍にもひとしい災害がある。これほどはつきりした事実は何も今日に始まつたものでないにもちかわりませず、さて砂防の段取りになると計画より実施がずっとおくれてしまふ。これは確かに先ほど田中君の言われる負担力からも大きな影響があり、さらにはまた政治的には、目の前に見えない仕事なのでやっぱし同じ金を使はならぬの前に見えるものからといたします。何回もお尋ねになりますが、五六年にわたる砂防、河川、ダム、これを区別しましたそれぞれの計画をお示しをちょうどいたしたいのとござります。伺いますと日下それぞれ各県に照会をされておることであります。が、この照会の結果が私には非常に

心配になるのであって、地方は必要は感じておつても財政上の考慮からなかなか手が出ないというような場合が多いあります。しかし治水の根本を考えるとき、国家的見地からどうして砂防をこれまでしなければならぬということは多年御調査の上できまつておるはずで、それを基礎として、そろして計画を立ててしまう。そしてその負担のあんばいは、大臣からお話しのありました第四条の「必要な措置を講ずる」とのこと、この措置こそをわめて大切で、その計画が立つて初めて実施可能となるのである。大臣は決して口舌の人でない実行の人であり、誠実に仕事をなさる方でありますから、ただいまの場合としては、田中君の質問に対しましてもあれ以上のお答えを求めて無理でありますので、私はお答えを信頼いたします。それにつけても、具体的な計画書を早く出していただきたいことが、とりもなおさず適切なる処置を促進するやうんであります。この希望を添えまして、大体いつごろ出せるか、それらを一つお尋ねいたしたい。

この事業を遂行する上に遺憾のないようにならぬかげた遅延はなくなるのである。されば前期の委員会においても、この砂防の完遂のために行政機構の充実が必要である砂防局設置という意見もありましたが、局にはまだいろいろの支障もあるようで、せめて部まで抜くようにならぬかげた遅延はなくなるのである。されば前期の委員会においても、この砂防の完遂のために行政機構の充実が必要である砂防局設置といふ意見にはいたしたいと思つております。なお、これの、いわゆる五ヵ年計画の全般的な計画につきましては、一応五月の中には大体その計画の資料がお手元に届くようにならぬかげた遅延はなくなるのであります。

○小山邦太郎君　ただいまの御答弁で満足をいたしましたただ重ねて希望を申し上げたいと思ひますのは、五月中に大体その見通しをつけてわれわれの手元までお配りいただけると、その間、地方の事情を勘案しておやりになることと思ひますが、特に砂防に至りましては、国家的見地から、むしろ地方の財政に支配されることなしに、国土保全の建前から立案策定して、地方財政負担力の足らざるところは、自治庁と協議の上、建設大臣の意図するところを十分に実現できるよう御努力を期待してこの問題についての質問はこれでとめます。

その次に、さよならにいたしますと、砂防の事業といふものが從来のよくな地方財政やあるいは目先の政治的な考慮で実施率が他のものより著しくおくれるというようなことはなくなるのである。従つて、今度は、砂防の仕事が非常にふえる。今までのように計画はあつても実施は二〇何%といふようにならぬかげた遅延はなくなるのである。されば前期の委員会においても、この砂防の完遂のために行政機構の充実が必要である砂防局設置といふ意見にはいたしたいと思つております。なお、これの、いわゆる五ヵ年計画の全般的な計画につきましては、一応五月の中には大体その計画の資料がお手元に届くようにならぬかげた遅延はなくなるのであります。

充するより取り計らわなければならぬのではないか。現に建設省からは部の設置について行管の方に要望をされておったようでござります。その熱意もよく存じ上げておりますが、残念ながら当年は、幾つかの部局の要望があつて、十は一からげこれがどういふわけにいかないとのことで延びておるといふことである。しかしながら、今お建設大臣におかれは何とか機会をつかんで、この機構の充実にと力を傾けられつつあるといふことを伺つておるのでござりますが、幸いに、近く自治庁が自治省になるといふような場合でござります。予算等の関係もあるかもしません。しかし、予算が思うよろにいかないならば、私は予算は追つての問題として、この際はどうしてもだ、ただ人間は月給だけで働くものでない。見通しをつけて、自分の仕事にあかりがある、幅もある、高さもある、深さもあるといふことになると、非常に興味を持つて、熱意を持つて同じだけの人間でも働きに一段の光を添え活気を生むのであるから、ぜひこの際せめて部だけは設けるようお願いをいたしました。これは私一人の希望じゃありません。前々からこの委員会が党派を超えての全部の希望があるのでございました。これは私一人の希望じゃありません。前々からこの委員会が党派を超えての全部の希望があるのでございました。これが達成できるか、またぜひ今議会中するし、また大臣におかれても、その希望を達成しようと努力せられておるようでございますが、どうやらそれが達成できるか、またぜひ今議会中にその芽を吹かせるように御心配をいただきたいと重ねて切願いたしますので、御意見のほどをお漏らしを願いたい。

犠牲にしてでも一まよ三十五回度に
は、この砂防の重要性から、どうして
も砂防部を設置したい、こういうこと
で関係各方面と交渉に当たりましたこ
とは御承知の通りであります。ことし
はどうしても各省ともに改革をしてない
やれば必ずそのときには砂防部を取り
上げるということ、もしもどこか一つ何か
すが、しかし私もまだ今、砂防部の希
望は失つておりますので、私として
も十分関係方面に交渉を続けるつもり
であります、今何か方法はないかと
いうことであります、方法としては
私はないこともあります。結局
国会は国權の最高の機関でありますか
ら、国会におきまして与野党一致の共
同修正をいたしますならば、これはで
きん相談ではないと思います。その際
に私どもは、もしも——そういうよう
なことを私が強要申し上げるわけでは
ございませんせんけれども、もしもそう
なったときには三十五年度の予算の中
で用意いたしますれば、これは少し弱
体かもしれませんけれども、何らかそ
のくらいの方法はできるのじやないか
とも思います。まあしかしこれは国会
の審議の問題でありますので私から何
とも申し上げられませんが、一応私は
方法としては、もしもわれわれの交渉
でできぬ場合にはその方法以外にな
いと思います。

と申しますが、事業区分の問題、もういなば、新しい角度から検討する機会にきておるのじやないかと思います。はなはだまいもなものだ、たとえば、昭和三年十月閣議で決定した「荒廃地復旧及開墾地復旧三閑スル事務ト砂防事業トノ固ニ存スル権限整備ハ左ノ趣旨ニ依ルコト」と決定された、これは荒廃地復旧及び開墾地復旧に関する事務……事務というのは農林省、砂防というものは内務省所管ということになつておるので、「原則トシテ漢流工事及山腹ノ傾斜急峻ニシテ造林ノ見込ナキ場合ニ於ケル工事ハ内務省ノ所管トス」、「森林造成ヲ主管トスル工事ハ農林省ノ主管トシ尚漢流工事ト雖ニ右工事ト同時ニ施行スル必要アル場合ニ於テハ農林省ノ主管トス」、ハとして「右詳細ハ実施ニ先チ実地ニ付兩省ニ於テ具体的ニ協定スルモノトス」ということになつております。なつておりますが、これははなはだまいなんですが、そこで昭和四年の十二月に内務、農林の兩次官から「砂防事務ト荒廃地復旧及開墾地復旧事務ノ取扱ノ件」の依命通牒が全国に出た。これには閣議決定の(イ)の場合には「造林ノ見込アル場合ト雖モ漢流工事ノ維持上必要トル近接ノ箇所ニシテ面積狭少ノモノハ漢流工事ト併セ内務省ニ於テ施行スル」、二の方は「(ロ)の森林造成の本文は「山腹工事ノ保護又ハ維持上必要トル箇所ニ於ケル漢流工事ハ農林省ニ於テ施工スル山腹工事ニシテ面積大ナル場合及山腹工事ノ維持上施行スル據堤多數ニ及フトキハ各主管ノ部課ニ於テ工事ノ連絡ヲ採ル為メ協議スルコ

ト）こういうことに具体的になつておるのであります。そこで現状はどうかということです。これは昭和三年、昭和四年の閣議の了解事項になつておりますけれども、私は現状はこれと非常に違つておる面があるのじゃなかろうかと思うのです。御承知のようにまず第一に帝室林野局といふものが廃止されました。森林事業といふもの、林野庁の事業といふものは国民のものでござります。これが特会法によつて帝室林野局時代の思想を受け持つて、いまだにここにあるということに対しては相当考えなきやならぬ。大部分のものは御料地であつたということも考慮されて、当然これは新らしい憲法のもとには、お互に実態に即したところの再協議が持たれなきやならぬ段階にきてゐるのでないかということを考えておるのであります。まあ明日採決に先立つては農林大臣にもあててもらいまして、この見解を詳しく述べますけれども、少なくともこれを読んでみましても実態と相當違ひうのではないか。たとえば林野庁がやっておりますところの山腹砂防といふものは、よせんこれは下流におけるところの人民といいますか、国民のためのものじやございません。どこまでも帝室林野局の帝室の財産を守るためにありますから、造林が経済ベースにのつてあまり災害民、人民のための觀点に立つておらなくなくて、そしてこれがすくすくと生

い立つよな形に持てればもつて足りないかと思うのです。私はこういふ憲法時代の思想、ましてや帝室林野局が立つた時代の思想を受持つてゐるところのこれらは、もはや実態に即して再協議されなきやならぬといふ段階がきている。従つて林野庁の担当としておるところの森林といふものは、むろん治山といふ、災害を守るといふ重要な役目を持ちながら、一面において利益を生むとは言えませんが、國富を生むという考え方にはなからうかといふ疑問を持つわけなんです。この点について一つこのよくな昭和三年、四年の協定といふ現実に行なわれておらぬという現状から見まして、林野庁長官どういうふうに考えますか。

○田中二君 当然そうですよ。民有林が渓流地に、なるべく渓流地のものは大体払い下げるなり何しておる所もありましょう。渓流地、あるいは低い土地のものはそういう傾向が顕著です。従つてもし何ならば帝室林野局から林野厅になつてから、何と申しますか、渓流に沿つてある所の森林の払い下げはどういう程度になつてゐるか。たとえば十五年間の、十四年間でもいいでしよう。終戦後国有林の払い下げは、どういう実態に行なわわれたかということを、資料を御提出願いたいと思います。

それから今の私の意見と申しますとか、考え方に対する建設大臣はどうお考えになつてあるか、伺つておきたい。

○國務大臣(村上義君) 私またあまり渓流の方は詳しく知らないのであります。ですが、聞くところによると、どつとも渓流の砂防が、とかく砂防堰堤等が、これは建設省にしても、あるいは農林省にしても、便利のいい所とされています。それでも不便なためにその仕事のできばえ等が必ずしも非常に資質を値するものでないということを聞かっております。従いましてたゞどちらでやろうとも最も大事などのふえでありますから、その渓流堰堤がこればかり非常に下流の被害は大きくなりります。むしろ上からコンクリートのくだりますから、非常にその災害が大きくなります。まあいろいろと御意見承つておりましたが、特にこの際建築といわす、あるいは農林省の所管

いわす、まあ所管争いなんか考えるよりも、その必要に応じてどちらもやれることはなつてゐるようになつてゐる。今の条文から申しますと、どちらにも理屈がつくようになりますが、私はやはり適当なその方法を考えてそしてその仕事を行なう。仕事そのものはほんとうに、農林省関係でやつてもいいとか、そのを作ると、その根本方針をきめて、そしてそれからこれは都合によく打度その地域についても現地でよく打ち合わせをして、仕事の実態を把握してその上できめていくといふような緊密な連絡のもとに、いい仕事をするといふこと以外に私の段階では考えられないのです。なおこの問題は私もまだらうとありますので、十分検討いたしまして、次の機会に何らかのもう少ししっかりしたお答えができるようになります。建設大臣、私はね、毎年三週間山に入つておりますが、いかにして日本の国土というものを災害から守らうかという気持で、もちろんわれわれ社会党ばかりではございません、自民党的な諸君、その他の同僚議員も譲り合つて二週間、三週間歩いているのです。結局、山腹砂防を始めとする溪流を治めなければ、どうしても大きな灾害があるということを身をもつて知つております。毎年歩いております。それもちょっと見にいくのではございません、山歩きですから武装して二週間三週間山に入つてきています。

その実態を調べてどこに欠陥があるか、という点を真剣に取つ組んできているのです。もちろん山には人もおりません。そこにに向いているところの建設省、あるいは農林省、あるいは府県の農務員がおるにすぎません。従つて、そんなものは票になるものではございません。しかし、日本の国土を守るには砂防工事がなければならないのだといふことに徹しております。今建設大臣は自分は詳しく知らないからとおっしゃるけれども、その問題を解決するため昭和三年において農林、内務の頭大臣がきめ、それですらなおまだ分野が明らかにならぬから、昭和四年に東北地方を守るために東北地方の木を守るため、森林を守るために山腹砂防をやつておられます。それは当然造林業としておられます。それでは、なぜ農林省が明瞭にならぬから、昭和四年に東北地方を守るために東北地方の木を守るため、森林を守るために山腹砂防をやつておられます。農林省、とともに土砂といふものが溪流に入る。建設大臣は溪流から海岸までの行政的な責任を持っております。農林省、とともに土砂といふものが溪流に入る。建設大臣等はそんな責任は何も持つておりません。自分の方の樹木を守るために考へ方をしないのではないかといふような気がするわけなんです。歴代の建設大臣に対し、この国会では常に決議をしまして砂防の重要性をうたつております。歴代の河川局長も、これは半面山腹砂防というものを林野庁が直轄工事並びに農林省の補助工事をやっておるところに、これは欠陥があるのでないかと思うのです。一元化をしなければなりません。そして、この山腹並びに溪流、これを通じて河川の流域河口までの責任を一人が持つこと以外にないのでございます。山にたま

る水が溪流に流れてくるのです。それはやはり、あらゆる経済的にいろいろ利用されて、しょせん海に流れいくのです。全部の責任は建設大臣が持っているのです。従つて、一元的な水の処理、空から落ちてくるところの水の処理といふものを考えなければならぬのです。私はあえて、農林大臣が山に流れる水の責任は自分が持つのだ、だから砂防に関する問題は途中流域に何があるうとも自分が持つのだというならば、農林大臣が持つのもまた一つの方法でござります。ただ、この砂防事業、防災といふものは一元的にならなければだめであるということです。それができないからこのような了解事項によつて――これは帝室林野局時代にできたのであります。従つて、この際に農林大臣から実態に即したところの、もう一べん再確認をしようではないか、というような話し合いがくることが望ましいのでございます。現地とかあるいは事務当局側とかでは徹底しないのでござります。私は、せめてこの昭和四年に再確認したところのこの実態といふものを実際に行なつておるなら、何にも言うものじやございません。これはまあわれわれ野党でございまますから、政府がそぞりきめ方をしてスムースに行っておるものならば、あって異を唱えませんが、理論的には一元化すべきものである。しかしながら、災害が守られておるならば、今の話し合いによるところのものも認めよう。しかし事実全国的に見て日本の砂防事業といふものは二元化になり、かつ林野庁の砂防といふものが造林を守るためにあるということであらば、これは少なくとも下流にお

たたきたいのです。いつもこれが人の住んでいない山からは陳情人が参りません。危険な所があつても人が住んでおらない。従つて災害があつて初めて気がつくものなんです。木も岩も水も口をききませんから陳情に来ないのでござります。危険があつた、災害があつたという場合に、砂防に対する陳情というものが現われてくるのです。私がお願ひしたいのは、長期計画をもつて、建設省はあぶないところの山腹を初め全部お歩きになつて、地方計画がどうあらうと、國が大部分のものを持つてこの実施をしなければならぬ。従つて、その長期的計画をお立て願いたいと思うのです。所感はどうですか。

完備、砂防の完璧を得て清水さえ流しておれば、私は同じ程度の水が出ましてもその被害が非常に減殺されると思います。従つて上流の砂防につきましては、これは建設省の所管だとか農林省の所管だとかいうようなことにまだわらないで、ただいまの御意見のように、私はこれほどちからがもう一本でやつて、そうしていかなる雨が降つても絶対に土砂の流出はさせぬ、こういふよくなことになるまで砂防の完璧を期して土砂の崩壊を防いだならば、私は今計画しておる堤防あるいはその他治水の事業といふものは、これはもうこれまで計画しておきますすれば、永久に日本でその事業を行なつたところの部分については私は水害といふものはないと思います。それくらいにこのわれわれのはかり知ることのできない土砂の崩壊、あるいはこれが木の株を連れ、流木を連れ、上流にはどうしても木橋がある。その木橋を流して、それを連れながら濁流が今度はその次の木橋も押し流す。そうしてその力で、今度は永久橋がある、その永久橋を行つてみんなせかつてしまふ。そのせかつたために水位はどんどん上がる。上がつたが永久橋はなかなか流れない。ついにその両翼の弱い部分の堤防をこわして、いわゆる鉄砲水となつて濁流のためにもう下流の者は逃げ場を失うようになると、人的被害あるいはその他のいろんな悲惨な大被害を受け、とうとうやうになつて参つておるのが昨年の山梨県の七号台風における、あるいは長野県における私は灾害の一ときには、私はただいまの田中委員の御指摘になりました点については十分

われわれ為政者として考えなくちやいなかね。ありますから、この点は私は何をもあえて建設省がどこまでも、山腹砂防までやろうとか、あるいは渓流の一一番端っこまでも建設省でやらしてもやらいとか、そういうことは私は考へておりません。もしもほんとうに山を完全に治めて、そして土砂の崩壊といふものが防止されますならば、あえて私はこの事業を農林省に施行してもらつても、その方がいいということになれば、そういうセクションナリズムにこだわらず、年々歳々こういう原因で災害を繰り返すということは、私は絶対に考え直さなければならぬ、かようすぐどうとこうなることはできませんけれども、少なくとも私どもは土砂の崩壊を防ぐには、いかにすれば一番いいかということを十分農林大臣とも検討いたしまして、そしていずれも相談つて、そしてここに砂防の事業の完璧を期したいと思う。もとよりたゞいま御指摘になりました長期砂防計画等につきましては、これはもう十分考慮に入れまして、今後雨が降るたびに山が崩壊しないような措置をとつて参りました。このためにはこれは私一人ではできないことでありますので、十分私もは関係者あるいは農林省、あるいは企画庁その他と相談いたしまして、何らかの適切な措置をとることが、最も國土を守る上に私は重要であらうと思う次第でございます。

○政府委員(山本三郎君) 五カ年計画並びに十カ年計画はもちろんでございますが、そのあとどういうふうに持つていくかという長期的の計画も同時に検討いたしたいと思っております。
○委員長(岩沢忠泰君) 本日はこれにて散会いたします。

午後四時十七分散会

ますところの、過去の率から見ますと、河川の改修よりも砂防事業の進捗度といふものは非常にくれております。従つて新たにこの計画とともに、長期の砂防事業計画を確立するための作業をするかどうかという点について、一言だけ伺つてあとは明日の質疑に譲ります。

○政府委員(山本三郎君) 五カ年計画において私はこの事業を農林省に施行してもらつても、その方がいいということになれば、そういうセクションナリズムにこだわらず、年々歳々こういう原因で災害を繰り返すということは、私は絶対に考え直さなければならぬ、かようすぐどうとこうなことはできませんけれども、少なくとも私どもは土砂の崩壊を防ぐには、いかにすれば一番いいかということを十分農林大臣とも検討いたしまして、そしていずれも相談つて、そしてここに砂防の事業の完璧を期したいと思う。もとよりたゞいま御指摘になりました長期砂防計画等につきましては、これはもう十分考慮に入れまして、今後雨が降るたびに山が崩壊しないような措置をとつて参りました。このためにはこれは私一人ではできないことでありますので、十分私もは関係者あるいは農林省、あるいは企画庁その他と相談いたしまして、何らかの適切な措置をとることが、最も國土を守る上に私は重要であらうと思う次第でございます。

○田中一君

あと質疑は次に譲りますけれども、少なくともこの十カ年計画の策定と同時に、一番おくれておりました点については十分

昭和三十五年四月一日印刷

昭和三十五年四月四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局